

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 048/Miércoles 10 de marzo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Las cosas como son.](#)
- [Cincuentenario de un hecho trascendental en la historia de África.](#)

### DE CUBA

- [Pide Parlamento Europeo suspensión de Posición Común hacia Cuba.](#) PL
- [Defiende Rodríguez Zapatero relaciones de España con Venezuela y Cuba.](#) AP
- [Confirma Madrid negativa de contrarrevolucionario en huelga de hambre a ser acogido por España.](#) AFP
- [Lula desconoce pedido en favor de presos contrarrevolucionarios y pide respeto a Cuba.](#) AFP/AP
- [Urgen a Obama que levante las restricciones para viajes de académicos a Cuba.](#) EFE
- [Dan a conocer costo del viaje del Alcalde de Nueva Orleans a Cuba en octubre pasado.](#) AP
- [Google apoya "flexibilización" de exportaciones de software a Cuba.](#) DPA
- [Promueven al General de Brigada Ramón Martínez Echevarría para el cargo de Presidente del IACC.](#) NOTIMEX
- [Maratón Terry Fox contra el cáncer volverá a correrse el 20 de marzo.](#) EFE
- [Piratas de Campeche en Cuba para fogueo de cara a Liga Mexicana de Béisbol.](#) AFP
- [Dayron Robles augura reñida porfía en Mundial de Atletismo de Qatar.](#) AFP
- [Judo cubano con equipo femenino de lujo a Panamericano de El Salvador.](#) AFP
- [Boxeadores ecuatorianos entrenan en Cuba para Juegos de ODESUR y Mayagüez.](#) XINHUA

### DEL MUNDO

- [Preval expondrá hoy a Obama su visión de la reconstrucción de Haití.](#) EFE
- [Forenses evalúan menos pérdidas humanas por terremoto en Chile.](#) REUTERS
- [Comenta sobre el inicio del nuevo ciclo político en Chile.](#) EFE
- [Comicios regionales en Bolivia consolidarían a Evo Morales.](#) REUTERS
- [Ejército boliviano dispuesto a utilizar nueva arenga militar. Mención a Cuba.](#) EFE
- [Impulsa El Salvador retorno de Honduras a sistema interamericano.](#) NOTIMEX
- [Comisión de gobierno de Honduras prepara defensa contra acusaciones de Zelaya.](#) EFE
- [Cartel electoral antiislámico desata debate en Francia.](#) DPA
- [España dice que será "firme" con Marruecos por los derechos humanos en Sahara.](#) EFE
- [Rusia cree que se podría firmar nuevo tratado nuclear en abril.](#) AP
- [Foro de partidos elige a Timoshenko líder de la oposición ucraniana.](#) EFE
- [Teherán espera que China no acepte sanciones propuestas por EE.UU.](#) ITAR-TASS
- [Robert Gates visita Kandahar, "punta de lanza del combate" contra los talibanes.](#) AFP
- [Yemen ofrece diálogo a separatistas del sur.](#) REUTERS
- [Advierte la RPDC estar lista para diálogo o guerra con EE.UU.](#) NOTIMEX

## LAS COSAS COMO SON

ARGUMENTARLO PARA NO ACOMPLEJARSE

CUANDO SE VE LA PAJA EN OJO AJENO Y SE OCULTA  
LA VIGA EN EL PROPIO

José L. Centella Gómez  
Secretario General PCE

La muerte de Orlando Zapata en un hospital cubano, tras 82 días de huelga de hambre, está provocando un debate que trata de centrar el punto de mira sobre la situación de los Derechos Humanos exclusivamente en Cuba, con el único objetivo de debilitar la solidaridad que hacia la revolución cubana existe en todo el mundo.

Ante esto no podemos acomplejarnos ni tampoco descalificar a quienes de buena fe entran en la dinámica de ver la paja en la realidad cubana, mientras se acostumbran a no ver la viga en otras realidades. En este sentido es necesario que se sepa que el propio Raúl Castro se ha ofrecido ante su Parlamento para realizar un debate sobre Derechos Humanos en Cuba, siempre que se aplique de igual forma a los EE.UU. y a otros países del llamado mundo desarrollado, ofrecimiento que por supuesto no ha recibido todavía respuesta.

Para empezar tenemos que resaltar que el preso Orlando Zapata hubiera podido estar desde hace meses fuera de la cárcel ya que el Gobierno cubano propuso el canje de los 26 presos tutelados por Amnistía Internacional, entre los que se encontraba Zapata, por los 5 cubanos encarcelados en los EE.UU. Es importante recordar que éstos fueron detenidos y condenados por luchar contra los grupos terroristas que operan contra Cuba desde los mismos EE.UU. Si se hubiese aceptado la propuesta cubana, si los EE.UU. hubiesen querido, en estos momentos no quedaría en la cárcel ni uno solo de los presos tutelados por AI.

Es hipócrita querer hablar exclusivamente sobre la situación de los presos en Cuba y olvidar, cuando no justificar, lo que sucede en las cárceles de los EE.UU., incluido el agujero negro jurídico de la cárcel de Guantánamo o lo que sucede en las cárceles que se están utilizando de forma clandestina en territorios ocupados como Afganistán o Iraq, por no mentar la situación de los llamados pasillos de la muerte y la cruel estadística de condenados a muerte en EE.UU., en la que figuran de forma mayoritaria negros e hispanos.

Es cínico plantear la situación de los derechos humanos en Cuba y admitir la situación de limpieza étnica que sufre el pueblo palestino, o no querer juzgar los crímenes de guerra cometidos en Iraq o Afganistán en nombre del mundo libre o permitir los vuelos secretos de la CIA en aeropuertos europeos.

Es inmoral que se presione con medidas económicas al pueblo cubano y en cambio se permita y tolere la demostrada violación de los derechos humanos que se ejerce en el territorio ocupado del Sahara Occidental (RASD) por parte de la policía y del ejército ocupante del Reino de Marruecos al que la Unión Europea pretende otorgar un Estatuto Preferente, mientras mantiene con Cuba la ofensiva posición común.

Es inhumano que los EE.UU. mantengan desde hace más de 40 años, el bloqueo sobre Cuba sin que la comunidad internacional pase de simples condenas testimoniales.

Es iluso pensar que se mide a todos los países por el mismo rasero, ya que es más que evidente que los EE.UU. sitúan a sus aliados como socios preferentes a los que se les perdona todo y a aquellos Estados que pretenden ser independientes los sitúa rápidamente como aliados de los terroristas y por tanto merecedores de ser atacados por el bien del "mundo libre".

Pero además tenemos que resaltar algunas realidades con las que Cuba tiene que enfrentarse diariamente para comprender el contexto en el que se produce el actual "debate":

Cuba sufre un bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos desde hace más de cuarenta años, carente de legalidad y legitimidad y deliberadamente diseñado para provocar hambre, enfermedades y desesperación en la población cubana. Según cálculos muy conservadores el daño directo a Cuba como resultado del bloqueo, hasta diciembre del 2008, **supera los 96 mil millones de dólares**, cifra que ascendería a **236 mil 221 millones de dólares**, si el cálculo fuera realizado a los precios actuales del dólar norteamericano. No es difícil imaginar el progreso que Cuba habría alcanzado y del cual se le ha privado si durante estos años no hubiese estado sometida a esta brutal guerra económica.

Cuba es objeto de atentados terroristas por parte de grupos que tienen su sede, actúan y reciben todo tipo de ayudas en los propios EE.UU. Más de cinco mil cubanos han sido muertos o incapacitados.

Cuba sufre la presión de una llamada ley de ajuste cubano, por la que cualquier cubano/a que pise territorio de los EE.UU. recibe permiso de residencia y todo tipo de ayudas económicas y sociales... ¿Cuántos seres humanos del llamado tercer mundo se lanzarían al mar hacia una muerte segura si una ley les diera permiso de residencia con solo pisar las costas europeas o norteamericanas?

Fidel Castro ha sido objeto de cientos de atentados, la mayoría propiciados por agentes públicos de los EE.UU. que actuaban a las órdenes de su gobierno... Así como suena, un Gobierno "democrático" ha planeado y

ejecutado, eso sí sin éxito, atentados contra el Jefe de Estado de un País miembro de las NN.UU.

Desde el Gobierno de los EE.UU. se financia todo tipo de actividades contra el Gobierno cubano, pagadas directamente desde su oficina en La Habana a cuantos actúan saboteando el sistema cubano.

Se han demostrado al menos cuatro ataques bacteriológicos contra la isla de Cuba, con resultado de cientos de personas, menores en el mayor de los casos, enfermas o muertas.

El Gobierno de los EE.UU., en un caso único en la historia, tiene diseñado y aprobado un Plan de Ocupación de la República de Cuba, saltándose todo el derecho internacional y lo que debe ser una normal relación entre estados miembros de las NN.UU. Así, ha nombrado un Gobernador de la Cuba ocupada, al estilo del que se nombró al ocupar Iraq, se tienen detallados el desarrollo de las acciones militares a llevar a cabo para el dominio de la isla, con la lista de ciudadanos y ciudadanas que se detendrían, asesinarían o se harían desaparecer para limpiar cualquier rastro revolucionario e incluso se detalla el tratamiento a dar a los miles de niños y niñas huérfanos que provocaría la invasión.

Existe un Plan desde hace años para incentivar económicamente el abandono por cooperantes médicos y deportistas cuando están en el extranjero.

Pues bien a pesar de todo esto la realidad es la siguiente:

Cuba mantiene a más de 70 mil médicos/as y maestros/as dedicados a ayuda humanitaria en más de 90 países, tal como suena, mientras otros países envían soldados a Afganistán, Cuba manda médicos a Paquistán, por poner un solo ejemplo. Los primeros médicos en llegar a Haití fueron los cubanos, que se sumaron a los que ya estaban en la isla mucho antes del terremoto ayudando desinteresadamente al pueblo haitiano.

Cuba forma cada año en sus universidades a 1 500 alumnos/as internacionales, incluidos norteamericanos que no podrían estudiar en sistemas educativos en los que los más pobres no tienen sitio.

Cuba opera en sus hospitales a miles de enfermos/as que no tienen recursos para ser operados en sus países de origen.

Cuba mantiene los niveles más altos de protección de los derechos sociales como demuestra, por ejemplo la estadística de muerte infantil que iguala e incluso mejora la del llamado mundo desarrollado.

Cuba mantiene los niveles más bajos de pobreza de toda América, incluidos los EE.UU.

Cuba tiene el mejor sistema de protección de la vida humana frente a catástrofes naturales como se demuestra cada vez que un huracán atraviesa la región. Podemos comparar lo que ocurrió en Cuba y lo que sucedió en Nueva Orleans.

A pesar de todo a la República de Cuba, a su gobierno, se le exige que actúe como si se encontrara en un mundo idílico, con unas relaciones internacionales limpias y solidarias, pero la realidad es otra por lo que debemos preguntar a quienes tanto exigen a la Revolución Cubana si:

Defenderían a Cuba de un Golpe de Estado de la misma manera que han defendido al Presidente y al pueblo de Honduras, que ha visto como se consolida una situación golpista de facto, con la complicidad de los de siempre.

Defenderían a Cuba de una agresión militar como han defendido a Palestina de las agresiones de Israel.

Defenderían a Cuba de una ocupación por un país extranjero como han defendido a los saharauís de la ocupación de su territorio por Marruecos.

Es evidente que no, que nadie defendería a Cuba, porque es evidente que quien no es capaz de forzar a los EE.UU. para que acabe con el bloqueo, quien no quiere o puede evitar que los EE.UU. detengan ciudadanos cubanos que luchan contra el terrorismo mientras liberan a los asesinos confesos como Posada Carriles, quien no puede asegurar a Cuba un trato de igual a igual en la comunidad de naciones, al menos no debería pretender evitar que los cubanos pudieran defenderse por sí mismos.

Cuba no es el paraíso, Cuba tiene problemas, la revolución no es perfecta, se cometen errores y desviaciones, pero por encima de todo existe un pueblo con dignidad dispuesto a mantener los logros de la revolución por encima

de sus propios sufrimientos, y existen unos dirigentes dispuestos a no defraudar a ese pueblo, por eso nadie puede negar que Cuba es hoy referente para toda una América Latina que planta cara al imperialismo y que Cuba tiene un sistema político y social que funciona por encima de las personas. Sistema del que con sus defectos, se sienten orgullosos y solidarios millones de personas en todo el mundo.

Por ello, sin ningún complejo, si de lo que se trata es de un debate de tú a tú sobre la situación de derechos humanos en todo el planeta, bienvenido sea, pero si de lo que se trata es de poner una gran lupa, sobre la situación en Cuba para debilitar el país y hacer más fácil el dominio de Latinoamérica por los EE.UU. mientras se ocultan otras realidades, que no cuenten con nosotros.

## **CINCUENTENARIO DE UN HECHO TRASCENDENTAL EN LA HISTORIA DE ÁFRICA**

**Niel Ruiz Guerra**  
**Ex-embajador en Ghana**

El 6 de marzo de 1960 Ghana obtuvo su plena independencia. Ese día fue proclamada la República y el Dr. Kwame Nkrumah como Presidente. La voluntad popular, abrumadoramente mayoritaria, se expresó a través de un referendo que, al mismo tiempo, eliminó la llamada Constitución negociada tres años atrás.

En efecto, la Carta Magna de 1957, calificada por el Convention People's Party (CPP) --creado por K. Nkrumah en 1947-- como fraudulenta e ilegal, contenía cláusulas que permitían al gobernador británico de turno mantener el control sobre las fuerzas armadas, el poder judicial y parte de las funciones administrativas.

Por supuesto, este cambio de calidad únicamente fue posible debido a la resistencia y el combate popular que condujo K. Nkrumah, quien resultó objeto de difamaciones, persecuciones y prisión desde su regreso al país en 1947.

Así, la clarinada de 1960 hizo posible que Ghana rompiera las cadenas que la ataron más de un siglo al decadente Imperio inglés. A la vez constituyó un valioso aporte al proceso que marcó el inicio del fin de la dominación y explotación colonialista occidental en el continente negro.

Fiel a su ideario unitario e internacionalista, Kwame Nkrumah --fundador de la Organización de la Unidad Africana y los No Alineados-- dijo, en el momento memorable de acceder a la emancipación sin ataduras que "la independencia de Ghana no tendría ningún sentido si la misma no estuviera ligada a la liberación total de África". El apoyo moral y material que venía prestando el gobierno ghanés a los movimientos de liberación nacional fuera de sus fronteras, se acrecentó en lo adelante.

Con este rico aval, resultó natural que la titulada Perla Negra de África saludara con simpatía y muestras de solidaridad a la triunfante Revolución Cubana.

En consecuencia, Ghana fue el primer país del África Subsahariana que estableció relaciones diplomáticas con el Gobierno Revolucionario de Cuba, en fecha tan temprana como el 23 de diciembre de 1959.

Estos nexos fueron reforzados durante el fraternal y provechoso encuentro celebrado entre Fidel Castro y Kwame Nkrumah en el hotel Theresa, Nueva York, en ocasión de la histórica visita del líder cubano a Naciones Unidas en el mes de septiembre de 1960.

Sirva el apretado recuento realizado de este hito en los anales de las luchas por la erradicación del colonialismo en África, como un sencillo y merecido homenaje al hermano pueblo ghanés y al Padre-Fundador de la nación, el Dr. Kwame Nkrumah.

**DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**BRUSELAS, 9 MAR (PL)** El Parlamento Europeo pidió hoy a la Unión Europea (UE) que retire la Posición Común con respecto a Cuba e inicie un diálogo político con el gobierno de la isla, con vistas a una auténtica asociación duradera.

En un proyecto de resolución aprobado en la sesión de este martes, los diputados europeos instaron al consejo comunitario a desplegar un diálogo más estrecho en temas de interés común, incluidas las cuestiones relativas a los derechos humanos.

La Posición Común, vigente desde diciembre de 1996, impide a la UE mantener unas relaciones globales y abiertas con el Gobierno cubano sobre la base de sus intereses bilaterales, subraya el documento.

La Eurocámara expresa su apoyo a los esfuerzos de la presidencia española en la UE en la normalización de los vínculos bilaterales con Cuba, un proceso que culminaría con la total retirada de la Posición Común, apunta el texto.

Destaca, por otra parte, la disposición de las autoridades cubanas a mantener conversaciones exhaustivas sobre cualquier tema de interés común, basadas en el respeto mutuo y un diálogo en pie de igualdad.

El Parlamento Europeo ratificó su condena al bloqueo que Estados Unidos mantiene contra Cuba hace casi 50 años y reclamó el cese inmediato de esa política, a la cual se han opuesto en 18 ocasiones la mayoría de los Estados miembros de la ONU, advierten los firmantes.

La instancia parlamentaria recuerda que el cerco económico, comercial y financiero constituye una flagrante violación del Derecho Internacional, incluidos las amenazas y ataques de todo tipo contra la isla, algunos de carácter terrorista, originados en su mayoría en territorio de Estados Unidos.

Considera asimismo que el bloqueo estadounidense tiene consecuencias negativas para la economía cubana y las condiciones de vida de su población y, pese a ello, el Gobierno garantiza a sus ciudadanos el acceso gratuito a la salud y educación.

El proyecto de resolución del Parlamento Europeo afirma que desde 1998 guardan prisión en Estados Unidos cinco antiterroristas cubanos sin haber sido sometidos a un juicio justo, mientras Washington sigue dando refugio al autor de un atentado con bomba a un avión civil en el que viajaban 76 personas.

Los diputados, por último, solicitaron al Consejo Europeo que mantenga su decisión de suspender las sanciones contra Cuba, adoptada en 2008.

-----  
**MADRID (AP)** \_ El presidente español defendió el martes la coherencia de su política exterior hacia Cuba y Venezuela ante las críticas de la oposición conservadora, que acusó a José Luis Rodríguez Zapatero de complacencia "con dos dictaduras" en un agrio debate en el Senado.

Zapatero no quiso entrar en el contenido del auto judicial -que ya se ha remitido para su análisis al gobierno de Hugo Chávez- en el que se acusa a Venezuela de amparar una supuesta colaboración entre la organización vasca ETA y la guerrilla colombiana de las FARC.

Aunque el asunto todavía no está zanjado, los dos gobiernos negaron en comunicado conjunto cualquier relación de Venezuela con ETA.

Zapatero dijo que su gobierno siempre ha defendido a cualquier magistrado o autoridad española criticada desde Caracas por el contenido del auto y definió su política exterior en general como "coherente y de convicciones".

"Es la política (exterior) de los hechos y las realidades, la política que es útil", subrayó Zapatero ante las críticas del conservador Partido Popular. "No es la política de sacar pecho, ni de hacer retórica ni de hacer partidismo con la defensa de los derechos humanos".

Sobre Cuba, y en relación con la muerte de Orlando Zapata, el jefe del gobierno aseguró que España ha mantenido una actitud exigente en el tema de los derechos humanos, pero a la vez abierta al diálogo con La Habana. En su opinión, esta combinación ha permitido que un "número importante de personas en prisión puedan estar hoy en libertad", refiriéndose sin mencionarlo a algunos presos de la disidencia.

Zapatero precisó que trabaja a favor de los presos políticos, como en el caso del periodista cubano Guillermo Fariñas, quien realiza desde hace días una huelga de hambre.

Por su parte, el Partido Popular acusó a Zapatero de dar una imagen "acomplejada" ante "dos dictaduras como son Cuba y Venezuela".

En un discurso muy duro, el portavoz del PP en el Senado, Pío García Escudero, acusó a Chávez de haber suprimido las pensiones a casi 3.000 españoles residentes en Venezuela sin motivo y le pidió que convoque urgentemente al embajador venezolano en Madrid para que dé explicaciones sobre los indicios de colaboración con ETA y las FARC.

"Hugo Chávez es un parásito de la democracia, que la ha utilizado para llegar al poder y desde el poder liquidar la separación de poderes, puesto que controla el legislativo, el ejecutivo y el judicial", señaló García Escudero.

En cuanto a Cuba, afirmó que el desprecio constante de España a la disidencia y las alabanzas a los supuestos progresos del gobierno de Raúl Castro no ayudan a la "lucha democrática" en la isla.

"La prioridad debe ser el pueblo cubano, tiene que ser la defensa de sus derechos y que puedan recuperar sus libertades cuanto antes", añadió.

Zapatero tendrá que responder a otra pregunta de la oposición sobre las relaciones de España con Cuba y Venezuela en la habitual sesión de control al gobierno de los miércoles en la cámara baja.

-----  
**MADRID, 9 MAR 2010 (AFP)** - El ministerio español de Asuntos Exteriores confirmó este martes que las autoridades españolas ofrecieron al periodista disidente cubano Guillermo Fariñas, que está en huelga de hambre,

exiliarse en España, lo que éste rechazó.

"Miembros de la embajada" española en La Habana "le han visitado varias veces y le han transmitido esa posibilidad, que abandone la huelga, y también le han ofrecido la posibilidad de exiliarse en España y la ha rechazado", indicó a la AFP una fuente de la cancillería española.

El ministerio confirma así la información indicada el lunes por el propio Fariñas a la AFP.

El periodista, de 48 años, que cumple una huelga de hambre desde hace dos semanas, dijo el lunes que rechazó una propuesta de exiliarse en España que le hizo un diplomático español a pedido del gobierno de Raúl Castro.

La semana pasada, un diplomático español le solicitó que abandonara la huelga de hambre "para que su país pudiese negociar el mes próximo con Cuba el tema de los derechos humanos", según Fariñas.

Fuentes del ministerio de Exteriores indicaron además que esta semana manifestarían a las autoridades cubanas su "preocupación por la salud" de Fariñas.

"Hay una comunicación" entre ambos gobiernos "para el tema de los presos" y "se transmiten esas preocupaciones humanitarias", indicó la fuente española este martes.

Fariñas, que reclama la libertad de 26 prisioneros políticos en Cuba que están enfermos, inició su huelga el 24 de febrero, un día después de la muerte del preso político Orlando Zapata tras más de dos meses de huelga de hambre.

Tras la muerte de Zapata, el presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, exigió al régimen cubano "la liberación de todos los presos políticos y el respeto a los derechos humanos".

España defiende una política de diálogo con el régimen cubano y también un acercamiento mayor de la Unión Europea (UE) a las autoridades de la isla.

-----  
**BRASILIA, 9 MAR 2010 (AFP)** - El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, no ha recibido ninguna carta de disidentes cubanos allegados al opositor Guillermo Fariñas, en huelga de hambre, ni conoce un pedido para que interceda por presos políticos en Cuba, informó este martes un funcionario a la AFP.

"El presidente Lula no recibió por el momento ninguna carta de ese grupo ni conoce su contenido", dijo una fuente de la presidencia que prefirió el anonimato.

De esa forma, se refirió a la misiva distribuida a la prensa en La Habana, en la que disidentes le piden a Lula que interceda para conseguir la libertad de una veintena de presos políticos.

Fariñas, un periodista y psicólogo opositor al gobierno cubano, se encuentra en huelga de hambre desde el pasado 24 de febrero para presionar al gobierno a liberar detenidos de conciencia -considerados por La Habana como mercenarios-, y aseguró estar dispuesto a ir hasta las últimas consecuencias.

Allegados de Fariñas distribuyeron una carta a Lula donde afirman que éste "puede interceder ante el gobierno de Cuba para poner fin a una situación que, además, empaña los esfuerzos de vertebrar una auténtica comunidad de Estados latinoamericanos y caribeños centrada en los derechos de sus ciudadanos".

Lula visitó La Habana un día después de la muerte del disidente Orlando Zapata Tamayo, quien se encontraba preso y en huelga de hambre. En la capital cubana, Lula "lamentó profundamente" la muerte del opositor pero evitó formular declaraciones más contundentes, por lo que fue criticado por la prensa brasileña.

Los disidentes, del recién constituido Comité Pro Libertad de los Prisioneros Políticos Cubanos Orlando Zapata Tamayo, dijeron en el texto que la reacción oficial cubana "hace temer el peor escenario luego de infructuosos intentos de disuasión por parte de activistas cubanos y diplomáticos de la Unión Europea".

"La influencia regional de Brasil, su confianza en el potencial transformador de la sociedad democrática y su concepto de paciencia estratégica pueden ayudar a que Cuba comience a compartir los estándares mundiales en materia de derechos humanos", señalan.

-----  
**BRASILIA (AP)** \_ El presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva pidió el martes respeto a las determinaciones de la justicia cubana en la detención de disidentes que se declararon en huelga de hambre, uno de los cuales murió.

"Tenemos que respetar la determinación de la justicia y el gobierno cubano, de detener a las personas en función de la legislación de Cuba, como quiero que respeten a Brasil", manifestó Lula en una entrevista con AP.

Su declaración se produjo en momentos que el disidente Guillermo Fariñas se mantiene en huelga de hambre desde el 24 de febrero en la ciudad de Santa Clara.

A finales de febrero, el también disidente Orlando Zapata murió por complicaciones de salud provocadas por una huelga de hambre en momentos que Lula visitaba Cuba para encontrarse con el presidente Raúl Castro.

Lula cuestionó el método utilizado por los opositores políticos cubanos de dejar de alimentarse para presionar por su libertad.

Yo pienso que la huelga de hambre no puede ser utilizada como un pretexto de derechos humanos para liberar las personas. Imagine si todos los bandidos que están presos en Sao Paulo entraran en huelga de hambre y pidieran libertad", expresó el líder brasileño.

Recordó que él mismo, en su tiempo de líder sindical opuesto a la dictadura militar que gobernó Brasil de 1964 a 1985, realizó huelgas de hambre y calificó la práctica como "una insanidad".

"Me gustaría que no ocurriera (detención de presos políticos) pero no puedo cuestionar las razones por las cuales Cuba los detuvo, como tampoco quiero que Cuba cuestione las razones por las cuales hay personas presas en Brasil", agregó.

-----  
**WASHINGTON, 9 MAR (EFE).**- Expertos, ex políticos y decanos universitarios urgieron hoy al presidente de EE.UU., Barack Obama, a que levante "inmediatamente" las restricciones para los intercambios académicos, culturales, deportivos y científicos con Cuba.

En una conferencia organizada por el Centro para la Política Internacional y la Coalición de Emergencia para la Defensa de los Viajes Educativos (ECDET, por su sigla en inglés), los peticionarios alegaron que estas restricciones son un legado del Gobierno del presidente George W. Bush y no deberían ser continuadas por Obama.

El ex jefe de la Sección de Intereses de EE.UU. en La Habana, Wayne Smith, director del departamento de Cuba del Centro para la Política Internacional, cuestionó el hecho de que Obama aún no haya dado el "paso más fácil" en su política de acercamiento hacia La Habana y únicamente haya levantado las restricciones de viajes y el envío de remesas a la isla de los cubanoestadounidenses, entre otras medidas.

Smith considera que si Obama "no es ni siquiera capaz" de levantar las restricciones para los académicos, "entonces qué se puede esperar de su prometido cambio hacia la isla".

Para este experto y analista político, esa reticencia de Obama de dar más pasos de apertura hacia Cuba es una de las razones por las que Latinoamérica duda de la "seriedad" de sus intenciones hacia La Habana y la región en general.

De hecho, la decisión tomada por los presidentes latinoamericanos en la reciente Cumbre del Grupo de Río de crear la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños sin la presencia de EE.UU. y Canadá, es un reflejo de esta "profunda decepción" de la región con el nuevo Gobierno de Obama, alegó Smith.

Smith también desechó el argumento de aquellos que afirman que la reciente muerte del preso político cubano Orlando Zapata Tamayo, quien falleció en febrero tras 85 días en huelga de hambre, es una muestra de que en la isla no ha cambiado nada y que por ello no es el momento para levantar más restricciones.

Dijo que EE.UU. no se encuentra "en la mejor posición" para hablar de huelgas de hambre, cuando ha experimentado lo mismo en Guantánamo.

Subrayó que hay que condenar la muerte de Zapata Tamayo, pero también indicó que "no es razón" para no levantar las restricciones.

En 2003, el ex presidente Bush suspendió las provisiones aprobadas en 1999 por su predecesor, Bill Clinton, para "ayudar al pueblo cubano", mediante programas estructurados para el intercambio educativo, cultural y viajes humanitarios.

En 2004 impuso condiciones tan severas para los programas académicos ofrecidos en Cuba por universidades estadounidenses que resultó prácticamente imposible continuar con ellos, recordaron.

Los programas de intercambio en la mayoría de universidades y centros académicos fueron cancelados, situación que continúa hoy.

De acuerdo con Robert Muse, miembro de la ECDET explicó que hasta 2004 unas 200 universidades ofrecieron cursos en Cuba y unos 2.000 estudiantes al año los atendieron. Hoy solamente 10 universidades participan en esos programas con unos 63 estudiantes.

Tampoco este experto entiende por qué Obama no ha firmado todavía una orden ejecutiva para levantar las restricciones, más aún si se tiene en cuenta que otros presidentes de su partido, como Clinton y James Carter (1977-1981) permitieron ese tipo de viajes.

Los académicos consideran que las restricciones violan la Ley y para el Libre Comercio de Ideas de 1994 que establece que el presidente no debe impedir viajes educativos entre EE.UU. y cualquier otro país.

William LeoGrande, decano de la American University, alegó que las restricciones contradicen otras políticas de EE.UU., dado que los estadounidenses pueden viajar a países como Irán, Corea del Norte o Sudán, pero no a Cuba.

-----  
**NUEVA ORLEANS (AP)** \_ El viaje del alcalde de Nueva Orleans a Cuba para aprender sobre medidas de precaución ante desastres naturales le costó más de 29.000 dólares al erario público, según documentos divulgados por la municipalidad.

El alcalde Ray Nagin viajó a Cuba en octubre para evaluar el sistema de alerta y prevención para desastres naturales en la isla, que sufre de huracanes o tormentas casi todos los años.

Dieciséis personas acompañaron al alcalde en esa misión, dicen los documentos.

Nagin causó revuelo al declarar que el autoritario gobierno cubano es mejor que el estadounidense en la identificación de las necesidades de su población.

-----  
**GINEBRA, 9 MAR (DPA)** - La decisión del gobierno estadounidense de aliviar las sanciones para la exportación de software y servicios de comunicación por Internet a Cuba, Sudán e Irán es "un gran logro", valoró hoy Robert Boorstin, ejecutivo de Google.

"Esperamos que ayude (...) a que las actividades en todo el mundo den un pequeño paso en lo que, ciertamente, es un largo camino por recorrer", señaló en un foro de derechos humanos en Ginebra.

Boorstin advirtió que la libertad en Internet está amenazada tanto en las democracias occidentales como en los países con menos libertades, si bien de un modo diferente.

El ejecutivo citó los casos de China e Italia, donde consideró que recientemente se adoptaron medidas contra los derechos online.

"Google fue estrangulado por el gobierno chino", sostuvo. La compañía rechazó la censura en sus búsquedas y anunció en enero que podría abandonar el gigante asiático, donde se había instalado en 2006.

En Italia, directivos de Google fueron condenados por videos privados colgados en sus webs. La empresa insistió en que no controla lo que suben los usuarios y en que los contenidos en cuestión se retiraron después de que se recibieran las quejas.

Estados Unidos presentó este lunes el alivio a las restricciones para la exportación de servicios y software como un medio para que los ciudadanos de los tres países beneficiados "puedan ejercer su derecho universal a la libertad de expresión e información de la forma más amplia posible".

Sin embargo, Boorstin advirtió que "la libertad en Internet no trae libertad real y que lo que pasa online no necesariamente pasa offline".

La decisión de Washington podría beneficiar a compañías como Microsoft, Google y Yahoo!, que venían padeciendo estrictos controles a la exportación.

Algunos expertos, sin embargo, cuestionaron hasta qué punto esas empresas podrían penetrar en mercados que siguen sometidos a un fuerte control gubernamental interno.

-----  
**LA HABANA, 8 MAR (NOTIMEX).**- El presidente Raúl Castro "liberó" hoy al general Rogelio Acevedo de su cargo de Presidente del Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC) y nombró en su lugar al general de Brigada Ramón Martínez, informó la televisión estatal.

La nota oficial leída en el noticiero estelar señaló este lunes que a Acevedo, miembro del Comité Central del gobernante Partido Comunista, "se le asignarán otras tareas" no especificadas, pero se abstuvo de explicar los motivos de su remoción.

Indicó que la decisión se adoptó a propuesta de Raúl Castro, presidente del Consejo de Estado, previa consulta con el Buró Político del PCC, cuyo primer secretario es el ex mandatario Fidel Castro.

El general Martínez es en la actualidad segundo jefe de la Defensa Antiaérea y Fuerza Aérea Revolucionaria y cursó estudios en la desaparecida Unión Soviética como piloto de aviación de helicóptero, agregó.

Graduado del Colegio de Defensa Nacional y de la Academia Militar Máximo Gómez, cumplió dos "misiones internacionalistas" en Angola en los años 1978 y 1984, donde participó en múltiples acciones combativas, según el texto.

A mediados de febrero pasado Acevedo anunció que Cuba invertirá este año 45 millones de dólares en la ampliación de la terminal 2 del aeropuerto internacional José Martí de La Habana, destinada a recibir vuelos de Estados Unidos.

En el último acto público en que participó, en el polo turístico de Jardines del Rey, centro norte de Cuba, informó que la inversión abarcará también el aeródromo del balneario turístico de Varadero, 140 kilómetros al este de La Habana.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR (EFE).**- La XII edición del "Maratón de la Esperanza Terry Fox" se correrá en Cuba el próximo 20 de marzo para recolectar fondos para investigaciones sobre el cáncer, anunciaron hoy los organizadores.

Se espera que miles de personas participen en toda la isla en la marcha en honor al canadiense Terry Fox, quien inició este tipo de carreras para promover la lucha contra el cáncer.

Fox sufrió por esa enfermedad la amputación de su pierna derecha cuando tenía 18 años. En 1980 se propuso correr con una prótesis 42 kilómetros diarios, durante 143 jornadas consecutivas. Murió 10 meses después.

El maratón tiene carácter exclusivamente participativo y sin premios, y este año tendrá como invitados especiales a los padres de Fox, informó en una conferencia de prensa el embajador de Canadá en La Habana, Jean Pierre Juneau.

Además de la carrera, el programa incluirá un concierto de la Orquesta Sinfónica Nacional y la subasta de obras de artistas plásticos cubanos para sumar fondos.

Según datos oficiales, el maratón ha recaudado unos 250.000 dólares para la lucha contra el cáncer en la isla.

Los fondos recaudados en ediciones anteriores financiaron dos proyectos de investigación sobre el cáncer y se espera que permitan iniciar otros próximamente.

En 2009 se estima que 1,9 millones de personas participaron en más de 5.000 carreras del maratón en todo el país.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR 2010 (AFP)** - El club Piratas de Campeche llegó a Cuba para realizar cuatro partidos de foguero contra equipos locales, en la recta final de su preparación de cara a la Liga Mexicana de Béisbol (LMB),

informó este martes en La Habana su timonel, Héctor Estrada.

"Estamos en la etapa final de preparación para definir la nómina de 25 jugadores para el campeonato, que empieza el 17 de marzo" y "estos cuatro topes nos van a servir para evaluar sobre todo al pitcheo joven, pues tenemos varios prospectos", dijo Estrada, citado por una radioemisora local.

Subrayó que los Piratas, que regresarán a México el próximo sábado, chocarán con la novena de la provincia de Matanzas (oeste) y otras selecciones de La Habana.

Entre las figuras de los Piratas que viajaron a Cuba están el lanzador Francisco Campos, bautizado como 'Pancho Ponches', el tercera base Marco Antonio Guzmán y los refuerzos panameños José 'Toro' Macías y Rubén Rivera.

Campos, de 37 años y cinco veces líder de ponches en la LMB, también participante con México en los dos Clásicos Mundiales (2006 y 2009), confía en sacar provecho a la estancia del equipo en Cuba.

"Soy admirador del béisbol cubano por su esfuerzo, su entrega. Esperamos agarrar muchas cosas positivas aquí", explicó Campos.

Por su parte, 'Toro' Macías (38) destacó que el club se viene preparando muy bien y se mostró confiado en que este año pueda llegar a la final.

"Tenemos buen equipo, estamos jugando un buen béisbol y espero que en Cuba nos pongamos a punto", dijo Macías, quien jugó siete años en las Mayores (1999-2005) con los Tigres de Detroit, Cachorros de Chicago y los Expos de Montreal.

Los Piratas ganaron los títulos en la LMB en 1983 y 2004. El pasado año llegaron a la postemporada, pero no pudieron incluirse entre los cuatro primeros.

Se trata del segundo equipo de la LMB que viaja a Cuba con vistas a la próxima temporada, pues el lunes concluyó tres semanas de entrenamiento en la isla Águila de Veracruz.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR 2010 (AFP)** - El cubano Dayron Robles, campeón olímpico de 110 m con vallas, afirmó este martes que la prueba de 60 m con obstáculos del Mundial en sala de Qatar será "muy reñida" y "una de las mejores" de la lid, pues reunirá a las grandes figuras del momento, entre ellas el reaparecido Liu Xing.

"Espero que sea una de las mejores pruebas del Mundial, muy reñida y con gran nivel competitivo, porque estarán prácticamente los mejores corredores del momento con la incorporación de Liu", declaró Robles desde España a Radio Habana Cuba.

El regreso de Liu dará un "atractivo adicional" a la prueba, pues si va al Mundial, es porque "ya se encuentra en buenas condiciones físicas", tras superar una grave lesión en el Tendón de Aquiles, añadió Robles, de 23 años y también dueño del récord mundial de los 110 con vallas (12,87 s).

Robles y Liu, quienes no se ven las caras desde Pekín-2008, colocaron en los últimos años a las vallas cortas entre los platos fuertes del atletismo mundial.

El atleta cubano también destacó la asistencia al Mundial, que comienza el próximo viernes en Doha, del estadounidense Terrence Trammel, "a quien respeto mucho y con quien me encanta competir".

Robles pronosticó que el ganador en Qatar deberá correr por debajo de 7,40s, registro al que no ha llegado nadie en la actual temporada en sala. Trammel lidera el ranking mundial con 7,43 s, una centésima menos que el cubano.

"He entrenado bien, sin apurarme mucho evitando las molestias del pasado, y celebré cinco carreras preparatorias por Europa con buenos resultados. Sólo me falta pulir algunos detalles finales", apuntó.

Robles buscará en Qatar su primera corona Mundial en sala, tras la plata de Moscú-2006 y el fracaso de Valencia-2008, cuando una confusión con el disparo lo dejó clavado en el bloque de arrancada.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR 2010 (AFP)** - Cuba competirá con su equipo femenino de lujo en el Panamericano de judo el próximo abril en San Salvador, en el que destacan cuatro medallistas olímpicas y mundiales, informó este martes el DT de la selección, Ronaldo Veitía.

"La selección la lideran Yanet Bermoy, medallista de plata olímpica de Pekín-2008 y mundial de Róterdam-2009 en los 52 kg, e Idalis Ortiz (+78), bronce en esos dos certámenes", dijo Veitía, citado por la Agencia de Información Nacional (AIN).

El preparador destacó que en el grupo también sobresalen la subcampeona olímpica de Pekín, Yalennis Castillo (78), y la veterana multimedallista olímpica y mundial y capitana del colectivo, Yurisleidis Lupetey (57).

Para Castillo la lid marcará su retorno a las competencias tras una "larga fase de recuperación", luego de "una lesión de rodilla que necesitó intervención quirúrgica", recordó la AIN.

Completan la nómina al certamen, previsto del 8 al 10 de abril, María Celia Laborde (44), Damaris Mestre (48) y Onix Cortés (70).

Según Veitía, únicamente queda por decidir la representante de los 63 kg, plaza a la que aspiran Maricet Espinosa y Yaritza Abel.

Las judocas cubanas arrasaron el pasado mes de febrero en el Grand Prix Panamericano de Panamá, al llevarse seis preseas de oro, una de plata y otra de bronce.

El torneo San Salvador otorga puntos para los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR (XINHUA)** -- Boxeadores ecuatorianos se encuentran en La Habana para participar en varios combates contra pugilistas cubanos como preparación para los Juegos Odesur y los Centrocaribeños de Mayagüez, Puerto Rico.

El primero de esos combates está fijado para la tarde de hoy, martes, en la sala polivalente Rafael Trejo, de La Habana, informaron fuentes deportivas.

La escuadra visitante es liderada por Carlos Góngora, de los 81 kilogramos, y Julio Castillo (91 Kg.), monarca y subcampeón, en ese orden, de la Copa Presidente desarrollada en Bakú, Azerbaiyán, en diciembre último.

También viajaron a la isla, entre otros, Carlos Quijo (48 Kg.), José Meza (51), Luis Porozo (57) y Erick Borne (60).

Los púgiles ecuatorianos entrenan con vistas a los Juegos Odesur, que comenzarán el próximo día 19 en Medellín, Colombia, y los Centroamericanos y del Caribe, previstos del 17 de julio al 1 de agosto venideros.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**PUERTO PRÍNCIPE, 9 MAR (EFE).**- El presidente haitiano, René Preval, se reunirá mañana con su colega de Estados Unidos, Barak Obama, para agradecer a ese país la ayuda brindada tras el terremoto del 12 de enero y exponerle su visión sobre la reconstrucción de Haití, informaron fuentes oficiales.

La presidencia haitiana confirmó hoy que el jefe de Estado haitiano viajó directamente a Washington ayer, lunes, tras ofrecer una rueda de prensa con la gobernadora de Canadá, Michaëlle Jean, de visita en Haití, su país natal.

Preval defendió en la rueda de prensa la necesidad de "refundar" el país. "Nuestra generación tiene el deber de asumir esta responsabilidad", agregó.

La Presidencia haitiana no informó de la agenda del mandatario en Estados Unidos.

Según el portavoz de la Casa Blanca, Robert Gibbs, Obama analizará con Preval cómo la comunidad internacional puede apoyar de la mejor manera al Gobierno haitiano en la reconstrucción y en su objetivo de sentar las bases para un futuro mejor.

El mandatario reiterará además a Preval su promesa de que los haitianos tendrán en EE.UU. "un amigo y socio" a largo plazo.

El sismo, que causó al menos 230.000 muertos e incalculables daños, dejó además a 1,2 millones de personas sin techo, de las que unas 700.000 se han instalado en campamentos improvisados carentes de las mínimas condiciones higiénicas y sanitarias.

En la reciente conferencia sobre Haití en Montreal (Canadá), la comunidad internacional calculó que harán falta al menos diez años para que esa nación se recupere del devastador terremoto.

Un estudio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) estima que el costo para reconstruir casas, escuelas, calles y demás infraestructura destruidas en Haití puede ascender a cerca de 14.000 millones de dólares.

La ONU, por su parte, estimó en 1.441 millones de dólares las necesidades del país caribeño para la asistencia inmediata y su recuperación, cantidad de la cual ya ha recibido más de 600 millones.

Por ello, la conferencia internacional de donantes en favor de Haití, que se celebrará el próximo 31 de marzo en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, tratará de movilizar los máximos recursos para la recuperación del país antillano a largo plazo.

El pasado 15 de enero, tres días después de esa catástrofe, la ONU realizó su primera petición a la comunidad internacional por 572 millones de dólares y un mes después en un llamamiento suplementario pidió totalizar los 1.441 millones.

EE.UU. ha sido uno de los países que más ha contribuido financieramente a la asistencia de Haití.

El Gobierno estadounidense envió en un primer momento a 13.000 soldados a Haití, para luego elevar la cifra hasta 20.000, y destinó 523 millones de dólares a la ayuda humanitaria en ese país, según fuentes oficiales.

A mediados de febrero su embajadora ante la ONU, Susan Rice, dijo que EE.UU. iba a contribuir con 131,5 millones de dólares a la nueva petición.

-----  
**CONSTITUCION, CHILE, MAR 9 (REUTERS)** - Más de una semana después del terremoto y los tsunamis en Chile que barrieron a la ciudad sureña de Constitución, forenses de la zona creen que habría menos muertos que lo temido.

El Gobierno chileno ha reportado hasta ahora 497 muertos identificados la capital Santiago.

Ricardo Moreno, el forense de esta ciudad de unos 50.000 habitantes, dijo a REUTERS que han sido identificados 85 cadáveres encontrados desde que el sismo de magnitud 8,8 y los posteriores tsunamis barrieron la localidad el 27 de febrero.

"Nos quedamos con la sensación de que el número de personas que puede aparecer en el futuro no es tan alto como se esperaba inicialmente", dijo el forense, vestido con ropa blanca.

La morgue de Constitución, que recibe normalmente unos tres cadáveres al mes, fue desbordada con 39 cuerpos sólo el primer día.

Aunque el último cadáver fue hallado el domingo, más de una semana después del terremoto, cuerpos de rescates chilenos y argentinos seguían el martes buscando porque aún hay desaparecidos.

En la comisaría de Constitución fueron presentadas 23 denuncias de personas que no encuentran a sus familiares. Sólo en cuatro casos fueron hallados los cuerpos.

Uno de ellos es Juan Gacitúa. El ex marino de 55 años visitaba frecuentemente una isla frente a Constitución que fue barrida por los tsunamis y donde se temió que los muertos se contaran por centenares.

"Nunca nadie ha podido dar una cifra aproximadamente real de cuánta gente había en la isla", dijo Moreno.

El forense, un cubano de 45 años que reside en Chile, dice que algunos pescadores de la zona lograron hacer dos y hasta tres viajes para rescatar a las personas que estaban en la isla.

"Yo creo que la gente alcanzó a escapar en su gran mayoría", dijo.

El número de muertos dejado por el peor desastre natural en medio siglo en Chile ha levantado polvareda. El Gobierno llegó a reportar 802 fallecidos, pero luego cambió de criterio y pasó a informar sólo los identificados, 497 hasta ahora.

El Gobierno dijo que fueron presentadas además alrededor de 180 denuncias de desapariciones en todo el país.

Moreno dice que su equipo de forenses informó regularmente a las autoridades sobre la cantidad de muertos identificados.

"Aquí nunca hubo confusión con el número de víctimas. Esa confusión se produce en otro nivel", comentó.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 9 MAR (EFE).-** Con la llegada al poder del conservador Sebastián Piñera, Chile inicia un nuevo ciclo político que pone fin a veinte años de gobiernos de la Concertación, la coalición progresista a la que el futuro presidente ha pedido "sentido de la unidad" para afrontar la tragedia que vive el país.

Hace diez días, la mente de Sebastián Piñera estaba puesta en cómo cumplir las ambiciosas promesas que hizo durante la campaña electoral y con las que logró el apoyo de 3,5 millones de chilenos, el 30 por ciento de la población en edad de votar.

Mejorar la salud y la educación que recibe la mayoría de la población, crear un millón de empleos y "ganarle batalla" a la delincuencia constituían de por sí un difícil reto para el primer mandatario de derechas que es elegido en las urnas en medio siglo.

"Queremos un cambio que signifique un mejor futuro, especialmente para la gente más humilde, la gente del campo y la gente de las regiones, que han sido los grandes postergados en los gobiernos de la Concertación", había dicho Piñera durante campaña electoral.

Y precisamente a esa gente fue a la que la Naturaleza golpeó brutalmente el pasado 27 de febrero con un terremoto que devastó las regiones del Maule y Biobío, con un balance provisional de medio millar de muertos y dos millones de damnificados.

Esta tragedia, que condicionará los cuatro años de su mandato, le ha obligado a cambiar los planes de gobierno antes incluso de ocupar su despacho en el Palacio de la Moneda.

Hace un mes, el mandatario electo presentó a su futuro gabinete.

Al igual que en 1958 hizo el presidente Jorge Alessandri, Piñera optó por rodearse de técnicos y empresarios, y desdeñó a los "operadores políticos".

De 22 ministros, sólo hay cuatro miembros del partido conservador Renovación Nacional (en el que militaba Piñera hasta hace unas semanas) y otros cuatro de la derechista Unión Demócrata Independiente (UDI).

"Este equipo encarnará la nueva forma de gobernar, un Gobierno que restablezca la cultura de hacer las cosas bien, en forma honesta y con un sentido de urgencia", dijo Piñera al presentar a su equipo en un acto cargado de simbolismo y solemnidad.

Y aunque intentó enmendar la plana nombrando a subsecretarios con un marcado perfil político, la decisión le costó el primer roce con los partidos que respaldaron su candidatura, que se quejaron de la inexperiencia política de los futuros ministros.

En un primer momento, Piñera tampoco encontró demasiado eco en la Concertación a su propuesta de revivir "la democracia de los acuerdos", en alusión al modelo implantado por el presidente Patricio Aylwin (1990-1994) tras la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990).

"Hablar de acuerdos tiene que ver más bien con una circunstancia política histórica que ya se acabó", le contestó Fulvio Rossi, presidente de los socialistas. Sin embargo, la Naturaleza se encargó de alterar la situación.

El pasado sábado, cuando se cumplía una semana de la tragedia, Piñera volvió a proponerle un trato a la oposición, un llamamiento al que esta vez los líderes de los cuatro partidos de la Concertación respondieron afirmativamente con tal de impulsar la reconstrucción del país y acelerar la atención a los damnificados.

Según la mayoría de los analistas, la presidencia de Sebastián Piñera no debería diferenciarse mucho de la línea seguida por los gobiernos de la Concertación, un modelo que combina la economía de mercado y el sistema de protección social y que hasta el terremoto parecía haber garantizado la estabilidad social y la prosperidad económica.

"El modelo de mercado va a continuar; el carácter diferenciador del futuro gobierno estará en el énfasis que haga en determinadas políticas sociales", dijo a EFE José Jara, director de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales.

Además de practicar "un nuevo estilo de gobernar" y reconstruir las zonas devastadas, la otra gran prioridad del mandatario electo será impulsar las relaciones exteriores de Chile con Latinoamérica.

La llegada al poder de la derecha en Chile puede suponer un contrapeso para la izquierda en la región y extender el eje conservador que parte de México, atraviesa Colombia y llega hasta Perú.

Semanas atrás, Piñera debutó en el escenario internacional con su participación en la cumbre del Grupo de Río, donde presentó su agenda para Latinoamérica, que tendrá como prioridad las relaciones con Brasil y México, el acercamiento a los países vecinos (Perú, Bolivia y Argentina) y el reforzamiento de los lazos con Colombia y Ecuador.

-----  
**LA PAZ, MAR 9 (REUTERS)** - Las primeras elecciones autonómicas de Bolivia, a realizarse el 4 de abril, consolidarían el liderazgo nacional del presidente izquierdista Evo Morales, pero dejarían en manos de la oposición el bastión oriental de Santa Cruz, según un sondeo publicado el martes.

Una encuesta de intención de voto de la empresa franco-peruana Ipsos Apoyo, Opinión y Mercado reveló que el oficialismo ganaría las gobernaciones de seis departamentos -entre ellos La Paz, el más poblado- sin lograr desplazar a la derecha de los tropicales Santa Cruz y Beni.

En el noveno distrito, el sureño Tarija donde se encuentran los mayores yacimientos de gas que abastecen a mercados de Argentina y Brasil, el electorado "aún no se inclina, la pelea es voto a voto", dijo un resumen del sondeo publicado por el diario La Razón.

Esto marcaría una gran diferencia con los comicios regionales de hace poco más de cuatro años, cuando los candidatos de Morales ganaron en sólo tres de los nueve departamentos, a los que se sumaron luego otros tres por revocatorias de mandatos y conflictos políticos.

"Esperamos inclusive una victoria más amplia, para consolidar el cambio", dijo a reporteros el portavoz del gobernante Movimiento al Socialismo, Jorge Silva, asegurando que el oficialismo pretende además "una amplia mayoría" de las más de 300 alcaldías a definirse el mismo primer domingo de abril.

Las elecciones regionales se realizarán en el marco de un cambio constitucional producido hace un año, con el que Morales puso en marcha una "refundación" del empobrecido país sudamericano, con políticas indigenistas y socialistas que incluyeron una ola de nacionalizaciones.

De confirmarse el pronóstico, Morales, un estrecho aliado del líder venezolano Hugo Chávez, vería ampliado el poder que ya reforzó en diciembre pasado cuando fue reelegido por casi dos tercios de votos y con un abrumador respaldo legislativo.

Sin embargo, seguiría tropezando con una oposición conservadora atrincherada en Santa Cruz, motor económico del país, cuyo prefecto Rubén Costas, favorito para convertirse en el primer gobernador autonómico regional, lideró en los cuatro años pasados un duro y hasta violento rechazo al proceso socialista.

El candidato de Morales para la gobernación de Santa Cruz, el prestigioso académico izquierdista Jerjes Justiniano, lograría menos de la mitad de los votos de Costas, según el sondeo.

El estudio vaticinó también un fracaso de la ex reina de belleza Jessica Jordan, sorpresiva apuesta electoral de Morales en el ultra conservador departamento amazónico de Beni.

El informe de La Razón sobre el sondeo de Ipsos Apoyo no mencionó la intención de voto en los municipios, pero otros medios dijeron previamente que la tendencia era parecida a la de las gobernaciones: El oficialismo muy fuerte en el centro y el occidente y la oposición imbatible en el oriente.

-----  
**LA PAZ, 9 MAR (EFE).**- El Ejército de Bolivia está dispuesto a corear en sus actos militares el lema "Patria o muerte, venceremos" como sugirió recientemente el presidente Evo Morales que, al igual que hacía el líder cubano Fidel Castro, suele emplear esta fórmula al finalizar sus discursos públicos.

El jefe del Ejército de Tierra, general Antonio Cueto, habló hoy del asunto con los medios en una reunión convocada para explicar la labor de los cascos azules bolivianos en el terremoto de Haití.

"Como dice la Constitución tenemos un capitán general de las Fuerzas Armadas (Evo Morales), tenemos que seguir el mandato de nuestro capitán general de las Fuerzas Armadas", dijo Cueto al ser consultado sobre si atenderán la petición del mandatario.

El gobernante izquierdista hizo su propuesta a principios de mes en un discurso en el que señaló que el nuevo grito "Patria o muerte, venceremos" debería ser parte de la doctrina castrense boliviana.

Cueto sostuvo además que las FF.AA. están con "el cambio" y siguen "la política del señor presidente de la República".

Según los medios locales, el general Cueto se mostró partidario de añadir el lema sugerido por Morales al de "Subordinación y constancia", que es la fórmula habitual en los actos castrenses bolivianos.

El famoso "Patria o muerte" se asocia a la Revolución cubana y fue popularizada por Fidel Castro, por quien Morales ha declarado frecuentemente su admiración.

El mandatario boliviano también ha pedido varias veces a las Fuerzas Armadas un cambio de doctrina para abandonar los principios dictados por el "imperialismo" de Estados Unidos y asumir los que promueve con su llamada "revolución democrática y cultural".

El general Cueto también confirmó que las Fuerzas Armadas rendirán homenaje a la "whipala", la multicolor bandera indígena que tiene rango de símbolo patrio en la nueva Constitución, al igual que la flor del "patujú" y la tricolor tradicional.

También dijo que el cambio de los uniformes militares solicitado por el Ejecutivo el año pasado debe ser el resultado del consenso nacional en seminarios y talleres de reflexión.

El Gobierno de Morales quiere reemplazar los actuales uniformes militares, modelo estadounidense de hace 15 años, por otros de diseño boliviano que representen la diversidad cultural del país.

"Lo fundamental es que nosotros ya hemos cambiado hace tiempo y que nosotros somos la institución más representativa del Estado Plurinacional. Estamos con el cambio", apuntó el general, según cita la página digital de Radio Fides.

-----  
**WASHINGTON, 9 MAR (NOTIMEX).**- El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, dijo que su gobierno ha conversado con otros países de la región para impulsar el pronto retorno de Honduras a la Organización de Estados Americanos (OEA).

En lo inmediato, Funes anunció que solicitará a Panamá, como presidente pro t mpore del Sistema de Integraci n Centroamericano (SICA), que convoque a reuni n a fin de discutir el regreso de Honduras a ese foro.

El eventual encuentro se inscribe en el empuje que Funes lleva para reinsertar a Honduras en el sistema regional y latinoamericano.

En rueda de prensa Funes dijo que su gobierno ha conversado ya al secretario general de la OEA, Jos  Miguel Insulza, respecto a la situaci n de Honduras.

"Hemos conversado con diferentes pa ses, para que en la pr xima Asamblea General (de la OEA) Honduras ya est  integrada. No estamos pidiendo que el tema se discuta en la pr xima asamblea, sino lo que buscamos es que en la pr xima asamblea Honduras ya est  integrada como miembro nato de ese foro regional", dijo.

Honduras fue suspendida de la OEA el a o pasado tras el golpe que depuso al presidente Manuel Zelaya, la cual deriv  en su expulsi n adem s del SICA y la suspensi n de cr ditos por parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

La OEA tiene previsto celebrar su pr xima Asamblea General en Per  este junio.

Funes dijo adicionalmente que su gobierno est  "dando se ales" para normalizar relaciones con Honduras tras el arribo del gobierno que encabeza Porfirio Lobo, incluyendo el nombramiento de un nuevo embajador en Tegucigalpa.

Dio a conocer la celebraci n de una reuni n el 15 de marzo pr ximo en El Salvador con la presencia del presidente Lobo de Honduras, y  lvaro Colom de Guatemala, as  como las c maras empresariales de los tres pa ses.

El prop sito, explic , ser  discutir la normalizaci n del comercio entre los tres pa ses.

Funes dijo que el impacto de la exclusi n de Honduras del sistema latinoamericano es mayor entre los m s pobres de ese pa s, ante la suspensi n de recursos para impulsar programas de desarrollo.

Tras el golpe, el BID suspendi  un cr dito por 500 millones de d lares a decir de Funes.

-----  
**TEGUCIGALPA, 9 MAR (EFE).**- Una comisi n interinstitucional del Gobierno de Honduras inicia a partir de hoy los trabajos para la defensa de las acusaciones hechas contra el Estado por el ex presidente Manuel Zelaya, quien fue derrocado el 28 de junio pasado.

El subprocurador general de la Rep blica, Ricardo Rodr guez, dijo a periodistas que la comisi n inicia hoy su trabajo para responder a las acusaciones hechas por Zelaya y varios de sus antiguos ministros ante la Comisi n Interamericana de Derechos Humanos.

"Estamos preparando lo que ser  la contestaci n y hay los suficientes argumentos para desvirtuar lo que ellos est n argumentando en la Comisi n", subray  Rodr guez.

Zelaya alega que con el golpe de Estado se le violentaron sus derechos al ser sacado de su residencia y del pa s por los militares, quienes adem s lo enviaron en un avi n a Costa Rica.

Un medio de prensa local inform  el lunes que la acusaci n contra el Estado de Honduras por el golpe a Zelaya la firman los ex ministros Enrique Flores Lanza, Patricia Rodas, Rixi Moncada y Rebeca Santos; el ex presidente del Banco Central, Edwin Araque, y el ex secretario privado del ex gobernante, Enrique Reina.

Rodr guez indic  que la Comisi n Interinstitucional del Gobierno est  integrada por las secretar as de la Presidencia, Seguridad, Relaciones Exteriores, Corte Suprema de Justicia y Ministerio P blico, entre otras dependencias.

"Estamos trabajando conjuntamente para demostrarle a esta instituci n (la Comisi n Interamericana de Derechos Humanos) que lo que se hizo fue legal y que est  enmarcado en la ley", reiter  el subprocurador.

A adi  que la Comisi n Interamericana debe conocer que en la destituci n de Zelaya "no hubo tal violaci n de los derechos humanos" que alega el ex presidente, "sino aplicaci n de la justicia".

En opini n de Rodr guez, es una ventaja que no se haya agotado el derecho interno, adem s, en los tribunales de justicia del pa s no se ha presentado ninguna acusaci n.

De prosperar la denuncia de Zelaya, el caso podría pasar a la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que tiene su sede en Costa Rica.

El Parlamento hondureño calificó el derrocamiento de Zelaya como una "sustitución constitucional" y nombró como titular del Ejecutivo a Roberto Micheletti, quien hasta el 28 de junio de 2009 presidía el poder legislativo.

Zelaya, depuesto por los militares en vísperas de una consulta popular sobre la que pesaba una prohibición, está acusado en su país de una veintena de presuntos actos de corrupción e irregularidades administrativas durante su mandato de cuatro años, el que inició el 27 de enero de 2006 y fue interrumpido cuando le restaban siete meses.

El ex presidente viajó el 27 de enero pasado a República Dominicana, tras permanecer refugiado durante cuatro meses en la embajada de Brasil en Tegucigalpa.

-----  
**PARÍS, 9 MAR (DPA)** - Un cartel electoral antiislámico del partido extremista de derecha Frente Nacional desató una disputa en Francia, a pocos días de los comicios municipales que se celebrarán en el país.

La organización SOS Racisme imputó al presidente del partido, Jean-Marie Le Pen, por racismo ante un tribunal. Le Pen intenta azuzar a la población contra musulmanes, franceses de origen argelino y argelinos, denunció hoy en una declaración pública.

El cartel electoral muestra a una mujer cubierta totalmente por un velo ante un mapa de Francia sobre el fondo de una bandera argelina.

Sobre ella se elevan varios minaretes que recuerdan a misiles.

El cartel se asemeja al que se utilizó en Suiza en noviembre para abogar por la prohibición de construir minaretes en el país, en un referéndum que terminó por aprobar esa medida.

El Frente Nacional lo difundió con el lema: "No al islamismo" sobre todo en la región del sur del país en torno a Marsella y por Internet.

Otras dos organizaciones contra el racismo ya habían intentado sin éxito frenar la campaña.

El partido de extrema derecha podría lograr en los comicios municipales que se celebrarán los dos próximos domingos entre nueve y once por ciento de los apoyos en todo el país, según las últimas encuestas.

Le Pen cuenta con pasar a la segunda ronda en diez de las 22 regiones francesas. Para ello, tendrá que hacerse al menos con el diez por ciento de los votos.

En los comicios se espera una participación por debajo del 50 por ciento.

-----  
**MADRID, 9 MAR (EFE).**- El Gobierno español indicó hoy que seguirá siendo "firme" con Marruecos para que haga avances en materia de derechos humanos en el Sahara Occidental, y pidió ese mismo progreso al independentista Frente Polisario y a su aliado Argelia.

El ministro de Exteriores de España, Miguel Ángel Moratinos, defendió el respeto de los derechos humanos en el Magreb y en los campamentos saharauis ante la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de Diputados del Parlamento español para informar de la evolución del conflicto de la que fuera colonia de este país hasta 1975, cuando fue ocupada por Marruecos.

El ministro reconoció que no es igual la posición de los saharauis respecto a la de Marruecos, pero opinó que "los fuertes y los débiles tienen que asumir sus responsabilidades" para facilitar una solución al conflicto.

"Hay que ser firme con todas las partes si queremos llegar a una solución", dijo Moratinos, quien vio bien que la misión de la ONU en la zona supervise si se cumplen los derechos humanos.

El ministro pidió que se reconozca lo ya hecho por Marruecos en este terreno, aunque pidió a Rabat "más esfuerzos", en concreto con la situación de los activistas saharauis encarcelados.

A su juicio, el estatuto de socio privilegiado que llevó a la celebración el pasado domingo de la primera cumbre entre la UE y Marruecos en Granada (sur de España) es "el camino más exigente y comprometido" para que el reino alauí siga dando pasos en esta materia y conseguir otros logros, como crear un espacio económico común.

Moratinos se mostró convencido de que esta nueva relación entre la UE y Marruecos puede ser la "mejor palanca" para posibilitar una solución definitiva al conflicto saharauí.

Opinó que hay mayor optimismo ahora, después de que se tensara la relación por el caso de la activista saharauí Aminatu Haidar, quien el pasado 17 de diciembre puso fin a una huelga de hambre de 32 días en el aeropuerto de Lanzarote (en el archipiélago español de las Canarias).

"No estamos en una situación peor que en el pasado. Hay una nueva dinámica", apuntó Moratinos, quien puso como ejemplo que en la última reunión entre marroquíes y saharauis, celebrada el pasado mes de febrero en Estados Unidos, cada parte aceptó exponer a la otra su propuesta para solucionar el conflicto.

Marruecos aboga por un plan de autonomía para la ex colonia española, mientras que la agrupación político-militar del Frente Polisario exige la independencia saharauí a través de un referéndum.

El ministro español informó de que el enviado especial de la ONU para el Sahara, Christopher Ross, tiene previsto llevar a cabo una gira por la región este mes antes de presentar su informe anual en abril.

Moratinos, que no aclaró si España sigue defendiendo esta consulta, recomendó actuar con "pragmatismo y compromiso político", con el fin de que la salida sea aceptable por las dos partes y respete el derecho de autodeterminación saharauí.

-----

**MOSCU (AP)** \_ Un nuevo tratado para reducir los arsenales nucleares de Estados Unidos y Rusia se podría firmar en dos o tres semanas, dijo el martes el canciller ruso Serguei Lavrov, según agencias noticiosas locales.

Negociadores rusos y estadounidenses se reunían en Ginebra para reanudar conversaciones sobre un pacto que reemplace al Tratado de Reducción de Armas Estratégicas de 1991, que venció en diciembre.

"Buscaríamos una conclusión en dos a tres semanas", dijo Lavrov según las agencias. "Están todas las oportunidades para que esto pase".

Los funcionarios rusos han dicho que una de sus principales preocupaciones acerca del pacto son los planes estadounidenses de construir un escudo antimisiles en Europa oriental.

Rusia insiste en que el nuevo tratado reconozca la relación entre sistemas de ataque y defensa y Lavrov dijo que una disposición obligatoria al respecto debe incluirse, según lo citaron.

Los presidentes Barack Obama y Dmitri Medvedev acordaron en julio que el nuevo pacto incluiría esa medida, pero los expertos dicen que las negociaciones se empantanaron al discutir sus detalles.

Rumania aceptó en enero instalar misiles interceptores contra proyectiles balísticos como parte del rediseñado escudo estadounidense, que inicialmente requería instalar interceptores en Polonia y radares en la República Checa.

La decisión de Obama de descartar los sitios designados durante el mandato de su antecesor George W. Bush recibió elogios del Kremlin, que se había opuesto con firmeza al plan original porque lo consideraba una amenaza.

Sin embargo, los funcionarios rusos se han mostrado irritados por lo que ven como indecisión de los estadounidenses en sus planes de defensa.

Los expertos dicen que el nuevo plan es una amenaza menor para Rusia porque no incluye interceptores capaces de derribar los misiles balísticos intercontinentales rusos. Pero Moscú ha expresado su preocupación porque el plan sigue siendo en su contra.

-----  
**KIEV, 9 MAR (EFE).**- La ex primera ministra ucraniana Yulia Timoshenko fue elegida hoy líder de la oposición durante un foro de partidos contrarios al nuevo presidente prorruso del país, Víctor Yanukóvich.

Timoshenko, quien fue destituida como jefa del Gobierno la pasada semana por la Rada Suprema (Legislativo), encabezará la nueva alianza opositora que integrará a formaciones como Batkivschina (Patria), Autodefensa Popular (AP), el movimiento nacionalista Ruj y una serie de partidos minoritarios.

"Nuestro líder es Yulia Timoshenko. Para aquellos que quieren derrotar a las nuevas autoridades antiucranianas la respuesta es simple: unirse como un puño y ser fuertes", afirmó Yuri Lutsenko, líder de AP y ex ministro de Interior, según la agencia UNIAN.

La resolución aprobada durante el foro, que congregó a unas 2.000 personas en el centro de Kiev, llama al pueblo a "oponerse a todas las acciones que atenten contra el Estado, el orden constitucional, la democracia y los valores nacionales de Ucrania".

La nueva alianza opositora aboga por mantener la política de acercamiento a la Unión Europea y el control estatal sobre los gasoductos, al aducir que Yanukóvich se plantea ceder a Rusia parcialmente la administración de esa red para que reduzca el precio del gas.

Por otra parte, la Rada aprobó hoy una nueva ley propuesta por el Partido de las Regiones (PR) de Yanukóvich que modifica los requisitos para la formación de coaliciones parlamentarias.

A partir de ahora, los diputados de manera independiente podrán entrar a formar parte de coaliciones sin que se les acuse de transfuguismo por no hacerlo como parte de una fracción propiamente dicha.

De esta forma, se allana el camino para la designación del nuevo primer ministro, ya que el PR tiene garantizado el apoyo de los comunistas y el Bloque Litvín y, además, cuenta con el respaldo de varios diputados de Nuestra Ucrania, formación encabezada por el ex presidente Víctor Yúschenko, que votaron la pasada semana por la destitución de Timoshenko.

El líder del PR, Nikolái Azárov, es el favorito para asumir el cargo de primer ministro, según la prensa local.

-----  
**RABAT, MAR 9 (ITAR-TASS).** La República Islámica de Irán RII expresó la esperanza de que la República Popular China RPCh no acepte la imposición de nuevas sanciones, las cuales los EE.UU y sus aliados confían en que se podrá adoptarlas en el Consejo de Seguridad de la ONU, con la finalidad de obligar a Irán a que renunciase a su programa nuclear.

La República Popular China es un gran país, que dispone de suficiente fuerza para tratar de conquistar sus finalidades, a pesar de la presión que ejercen los EE.UU. Esta declaración ha hecho hoy, en una rueda de prensa ofrecida en Teherán, el representante oficial de la cancillería de la República Islámica de Irán, Ramin Mehmanparast.

Washington y sus aliados desearían que la República Popular China, siendo miembro permanente del Consejo de Seguridad de la ONU, y con derecho de veto, respaldase la resolución, la cual se propone las Naciones Unidas, que prevé la aplicación de nuevas sanciones contra la República Islámica de Irán, después que ésta se negó a enriquecer uranio en el exterior.

Claro, que nosotros esperamos que un país tan grande como es la República Popular China aplicará su política exterior a favor de sus propios intereses, ha señalado el vocero de la cartera de exteriores iraní, llamando atención

a los estrechos lazos de la República Islámica de Irán con la República Popular China. Por su parte, el titular del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China declaró el pasado domingo, 7 de marzo, que las nuevas sanciones contra la República Islámica de Irán no podrían resolver el problema, relacionado con su programa nuclear, el cual, como temen los EE.UU y sus aliados occidentales, facilite a Teherán a devenir poseedor de arma nuclear.

-----  
**AFGANISTÁN, 9 MAR 2010 (AFP)** - El secretario de Defensa estadounidense, Robert Gates, dijo este martes a las tropas de Kandahar que van a ser "punta de lanza" en el combate contra los talibanes programado para el verano boreal en esta provincia sureña de Afganistán.

Es el segundo día de visita del jefe del Pentágono a Afganistán, donde siguen llegando los 30.000 soldados estadounidenses suplementarios que prometió el presidente Barack Obama.

"Aquí, en los alrededores de Kandahar, están en una zona que, una vez más, va a ser importante", declaró Gates a soldados desplegados en el puesto de avanzada Frontenac, a casi 50 Km. al norte de la ciudad de Kandahar.

"Una vez más, van a estar en la punta de lanza del combate", añadió un día después de que el comandante de las fuerzas internacionales en Afganistán, general Stanley McChrystal, anunciara la preparación de una ofensiva contra Kandahar para el verano (boreal).

Mientras Gates visitaba a las tropas, tres guardias fronterizos y un civil murieron en la explosión de una bomba de fabricación casera en Spin Boldak, en la provincia de Kandahar, cerca de la frontera con Afganistán, indicó el general afgano Abdul Raziq.

Según el general David Rodríguez, número dos de las fuerzas internacionales, el batallón desplegado en la zona, que sufrió muchas bajas en 2009 con 21 soldados muertos, se ocupará de que las carreteras que llevan a Kandahar sean seguras.

"Para cambiar la situación en Kandahar, hay que cambiar la situación alrededor de Kandahar", estimó el general Rodríguez.

Kandahar, tercera ciudad del país y bastión histórico de los talibanes, es determinante para controlar Afganistán. Su población es víctima de intimidaciones y de extorsiones de los talibanes que suelen quedar impunes. Varios dirigentes locales, que temen por sus vidas, se mudaron de distrito.

Las fuerzas internacionales tropiezan además con la corrupción, que desgasta sus esfuerzos por obtener apoyo popular.

En efecto, muchos afganos acusan al jefe del consejo provincial, Ahmed Wali Karzai, hermano del presidente afgano Hamid Karzai, de estar implicado en tráfico ilícitos, como el de la droga.

A su llegada el lunes, Gates dijo que las fuerzas internacionales y afganas deben contar con "combates muy violentos y con días aún muy difíciles", además de estimar que había que "hacer aún más".

Es la primera visita de Gates desde el lanzamiento hace tres semanas de la operación Mushtarak (Juntos), la mayor ofensiva de la OTAN desde la caída de los talibanes en 2001.

La OTAN y el ejército afgano desplegaron a 15.000 soldados para esta operación lanzada el 13 de febrero en Marjah, en la provincia de Helmand, un bastión de los talibanes en el sur del país.

El 25 de febrero, las autoridades afganas izaron una bandera en señal de victoria. Desde entonces los combates son muy esporádicos pero los cientos de bombas de fabricación casera colocadas por los insurgentes impiden la vuelta a la normalidad.

-----  
**DUBAI, MAR 9 (REUTERS)** - Yemen, bajo presión internacional para calmar sus disturbios internos y enfocarse en el combate contra Al Qaeda, ofreció mantener negociaciones con los separatistas del sur para escuchar sus quejas, dijo el martes la prensa estatal.

La decisión del presidente Ali Abdullah Saleh sigue a una escalada de violencia en ambos lados del sur de Yemen que ha dejado varios muertos y heridos en las últimas semanas, incluso a pesar de que la agresión de los insurgentes en otros lados del país se desvanece.

El norte y sur de Yemen fueron unificados en 1990, pero muchos en el sur -donde están ubicadas la mayoría de las instalaciones petroleras del país- se quejan de que los norteños se han apoderado de los recursos y los discriminan.

"Les decimos a ellos: vengan a hablar con sus hermanos en la autoridad y nosotros hablaremos con ustedes. Extendemos la mano al diálogo sin que (ustedes) tengan que apoyarse en la violencia o en el bloqueo de caminos o levanten la bandera de la separación", dijo Saleh en un discurso en una academia militar.

"Estoy convencido de que las banderas de la separación arderán en los próximos días y semanas. Tenemos una bandera que hemos votado con nuestra libre voluntad. Damos la bienvenida a toda demanda política. Vengan a dialogar", dijo el mandatario, según el diario online del Ministerio de Defensa.

La presión internacional ha crecido sobre Yemen para que concentre sus esfuerzos en contener a Al Qaeda, luego de que la división regional del grupo militante en el país se adjudicara la responsabilidad de un fallido atentado contra un avión de pasajeros en Estados Unidos en diciembre.

Los aliados occidentales y Arabia Saudita temen que Al Qaeda explote la inestabilidad en varios frentes de Yemen, donde un 42 por ciento de la población vive en la pobreza, para reclutar y entrenar a militantes para ataques en la región y en otros lados.

La propuesta de diálogo no fue la primera de Saleh.

Diplomáticos han dicho que proposiciones similares en el pasado no han llevado a una acción concreta para atender las demandas de los separatistas del sur, quienes se quejan de que Saná descuida al sur y trata a su gente de forma injusta, incluyendo disputas de propiedad, empleos y derechos a pensiones.

-----  
**SEÚL, 9 MAR (NOTIMEX).**- Corea del Norte advirtió hoy que está lista para el diálogo con Estados Unidos pero también para la guerra, ante lo que consideró las crecientes "amenazas militares" del gobierno de Washington contra Pyongyang.

De acuerdo con un comunicado del Ministerio de Asuntos Exteriores, citado por la agencia surcoreana de noticias Yonhap, Corea del Norte no renunciará a la posesión de armas nucleares y utilizará este elemento como una fuente de disuasión mientras continúen las provocaciones de la administración de la Casa Blanca.

El anuncio de la cancillería, distribuido por la agencia de noticias oficial norcoreana KCNA, se produce cuando Estados Unidos y Corea del Sur iniciaron el lunes una serie de amplios ejercicios militares.

El régimen comunista, que previamente ordenó el estado de máxima alerta de sus fuerzas armadas, anunció también que ha suspendido el diálogo militar con Washington y Seúl mientras continúen los ejercicios entre ambas naciones, que terminarán el día 18 de marzo.

El gobierno de Pyongyang considera que las maniobras castrenses "no pueden ser interpretadas sino como una grave provocación" y ponen en claro la necesidad de acuerdo de paz para distender las relaciones entre las dos Coreas.

"Sin un tratado de paz es imposible desactivar la confrontación militar en la península coreana", indico el ministerio de Asuntos Exteriores, que agregó que los esfuerzos hacia la desnuclearización del país quedaban en el limbo.

El presente ejercicio castrense se registra en el marco de los acuerdos militares entre Washington y Seúl que este año contempló la movilización de más de 40 mil efectivos entre soldados de ambos países en prácticas de defensa, acción que molestó a las autoridades del gobierno comunista.

La protesta norcoreana se produce cuando las naciones que participan en las llamadas conversaciones a seis bandas (que incluye a las dos Coreas, Estados Unidos, China, Japón y Rusia) realizan esfuerzos para convencer a Pyongyang a regresar a las negociaciones suspendidas luego de que el Consejo de Seguridad de la ONU le impuso sanciones en 2009.

Corea del Norte indicó que no volverá a las pláticas a menos que Estados Unidos acepte negociar por separado un acuerdo de paz en la península que sustituya el armisticio que puso fin a la guerra de Corea en 1953 y también demanda el retiro de las sanciones impuestas por Naciones Unidas ante el desarrollo de armas nucleares por parte del régimen de Pyongyang.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Maryeri Durán Díaz

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, **Palacio** de la Revolución

---